首页 关于我们 新闻动态 会议活动 区域研究 研究专题 专家团队 国际展望 研究生教育 视频 研究成果

首页 > 研究成果 > 论文 > 日本在美国"重返"亚太背景下的战略选择

打印 收藏

日本在美国"重返"亚太背景下的战略选择

发表于 《东北亚学刊》 2012年第1期

简介

本文的目的在于分析日本在美国重返亚太的背景下,进行战略选择的特点。主要探讨了日本从政治战略上配合 美国,牵制中国崛起;经济上决定参加TPP谈判,谋求对华优势;军事上调整战略方向,加强自主防卫能力的内容。 笔者认为日本在政治上"联美制华"的意向与经济上依赖中国的现实存在矛盾,而军事上加强自主防卫能力的动向 与加强日美同盟的方针也存在矛盾。论文指出日本必须在中美两大国之间的真正有效的平衡基础之上才能解决外交 战略选择的矛盾。

正文

面对亚太格局的变化, 去年, 美国总统奥巴马宣布美国是亚太国家, 并称21世纪是"美国的太平洋世纪", 引 起了世界的广泛关注。其实,美国的一系列战略调整无不与牵制中国的崛起有密切关系,在这种背景下,日本不得 不在美国与中国之间做出自己的战略选择。本文的目的在于通过日本在政治战略、经济和军事上的战略调整,分析 其适应美国亚太战略,试图在外交战略上进行"联美制华"选择的特点。

一、政治战略上配合美国,牵制中国崛起

在政治战略方面,日本主要强调日美同盟的重要性,进而配合美国的亚太战略,构筑牵制中国崛起的安保合作 机制。

首先,强调日美同盟的重要性,加强战略依托。日本强调日美同盟的重要性是其战后一贯的政策,进入21世纪 以来,小泉纯一郎就推行了向美一边倒政策,安倍晋三的价值观外交也是配合美国的外交战略,福田康夫虽然提出 "共鸣外交",强调对美政策与对华政策的共鸣,但是他依然重视日美关系,鸠山由纪夫因批评美国模式引起争 论,其外交政策被认为具有"脱美入亚"倾向,但也有人将其解读为"亲美入亚",接下来的菅直人和野田佳彦也 都继续强调日美同盟的重要性,显示了日本主流外交战略的倾向仍然是重视美国的作用。最近,日本外相玄叶光一 郎在一次演说中再次重复历代首相的老生常谈: "日美同盟是日本安全和外交的基轴,同时也是亚太地区和世界和 平与稳定的公共财产。"[①]对于美国在2011年终于成为东亚峰会的一员,日本外务省干部说:美国首次参加东亚 峰会对于构建亚太安全框架具有重要意义。[②]在重视日美同盟这一点上,民主党执政团队与自民党是一致的,比 如,自民党干事长石原伸晃说,鉴于中国咄咄逼人的行为引起的不确定性,日本与美国的安全联盟是区域安全的源 泉。[③]可以说,日本在政治上与美国保持一致,是近期和中期都不会改变的趋势。日美同盟深化的进程将不断被 推进。

其次,配合美国插手南海,遏制中国的崛起势头。2010年9月发生"撞船事件"之后,日本深感中国的态度越来 越强势,于是开始进一步思考如何牵制中国的问题。2011年6月,中国在南海问题上与周边国家的矛盾激化之后,日 本不失时机地向东南亚有关国家伸出了援助之手。与菲律宾的安保合作,既有配合美国战略的一面,也有日本自身 谋求利用南海问题遏制中国的意图。9月9日,日本与菲律宾就亚洲地区海洋安全保障问题进行协商。27日,野田对 菲律宾领导人说确保南海海上通道的安全是两国都必须重视的问题,两国加强合作是为了牵制中国"进出"海洋。

作者信息



廉德瑰 研究员 外交政策研究所 成员 亚太研究中心 副主任

作者更多研究

论文 | 时评 | 专著 | 研究报告

"修宪派"与战后日美关系的历史考察

解析美国在钓鱼岛问题上的立场

地缘政治与安倍的价值观外交

相同话题研究

论文 | 时评 | 专著 | 研究报告

联合国在全球气候变化治理中面临的困境及其应对

北极区域治理范式的核心要素: 制度设计与环境塑造

亚信: 促进亚洲安全与合作的重要平台

相同地区研究

论文 | 时评 | 专著 | 研究报告

"亚信上海峰会"国际学术研讨会综述

"第六届中非合作论坛部长级会议与2015年后全球发 展议程"国际学术研讨会综述

后卡扎菲时代的利比亚国家安全治理

他还说,日本与菲律宾有共同的战略利益。日菲两国还发表联合声明规定两国海军司令定期举行协商,并把两国副部长级政策协商机制升格为战略对话,特别是把两国关系定位为战略伙伴关系。[④]野田还向阿基诺承诺,提供日元政府贷款(ODA),帮助菲律宾"整备"海岸以及海军以对应南海事变。野田说:日本与菲律宾拥有共同的价值观和战略利益,可以共同对地区的稳定与繁荣做贡献。[⑤]

不仅如此,野田内阁还提出了建立由各国政府官员和学者参加的"海洋合作机制"提案—"东亚海洋论坛",并为论坛拟定了两个议题: "如何保证航行的自由"和"如何遵守国际法"。提案虽然没有点名指向中国,但是"醉翁之意"谁都知道,日本的目的是建立一个多边框架加强日本与东盟国家的合作遏制中国。所以,日本媒体称该论坛的目的是帮助美国来凝聚东盟国家,深化日美同盟关系,构成一个对华包围圈。野田内阁之所以提出这个多边协议构想,是因为日本认为中国与东盟各国的力量太悬殊,中国会利用经济援助在两国间谈判中压各国在南海问题上妥协。

第三,拉拢印度制衡中国。拉拢印度也是日本加强日美同盟的重要一环。日本早就有人意识到"21世纪资源运送的大动脉印度洋将成为霸权争夺的中心,印度洋就是现代版的丝绸之路。"[⑥]印度洋是东亚国家从非洲和中东运送资源和出口商品的必经之路,世界的石油运输有70%通过印度洋。第一次世界大战的主要战场是大西洋,第二次世界大战时战场扩大到太平洋,21世纪大国的争夺将在印度洋展开。日本注意到中国早就开始在缅甸、孟加拉、巴基斯坦、斯里兰卡等面临印度洋的国家合作修建军民两用港口。而印度也非常重视资源的进口,它将在不远的将来成为仅次于日本的世界第四大能源消费国,它的石油也主要来源于中东,所以,印度对中国在印度洋的势头极为敏感。再加上领土争端,中印两国之间的战略冲突就必然成了日美两国可以利用的政治筹码,于是他们积极鼓励印度在东亚和东南亚发挥更大的作用。

日美两国一直在敦促印度举行三边会谈,并不断向印度施加影响,称印度为"亚太地区一个长期、坚定的盟友"。2011年7月,希拉里访问新德里时明确表示,美国支持印度在国际社会(尤其是亚太地区)发挥更大作用和影响。2011年12月19日,日美印三国终于首次举行了三边正式对话,三方除了探讨地区海上安全、人道主义救助、反恐和防止核扩散等问题外,还讨论了有关中国的话题。美国国务院19日发表声明称,当天举行的三边对话由美国国务院负责南亚和中亚事务的助理国务卿罗伯特·布莱克和负责亚太事务的助理国务卿库尔特·坎贝尔共同主持。当天,日本外相玄叶光一郎会见希拉里之后表示: "美日确认两国正在加深同印度的战略关系。"。对此,美国《华尔街日报》一语挑明说: "中国是三方未说出的潜台词"。[⑦]还有媒体认为日美印首次三方对话,是奥巴马在亚太经合组织檀香山峰会上做出重返亚洲姿态后的一大具体行动。三方共同宣布,第二次三边对话将于2012年在东京举行。日美印三国有意定期轮流主办三方会谈,甚至考虑今后将会谈升级为部长级会谈。野田佳彦在2011年12月28日,也就是他访问中国之后的第二天就去了印度,两国政府除了讨论构建农业走廊以及泛亚洲佛教圈等双边议题外,还首次探讨在防务领域展开合作研究的可能性,其成果是两国在战略对话中商定,今年联合举行海军军事演习。

第四,提出"亚太地区开放多层次网络构想",对中国进行"规范"。日本外相玄叶光一郎在去年12月14日的一次政策演说中提出了"亚太地区开放多层次的网络"的构想。[⑧]所谓"开放多层次的网络",一是指结成双边、三边和多边地区有机的对话框架,通过多种多样的活动实现多边协调;二是指创建网络与新秩序的规则和理念,比如,关于尊重知识产权的新框架"ACTA"和在东亚峰会首脑宣言中加入关于遵守关于海洋问题的国际法规定的内容;三是所谓"开放"的网络是指向地区内所有国家开放,不但增加国家而且还包括民间企业、非政府组织和精英等市民参加的交流。

玄叶提出的这个构想,有一个突出特点是"开放多层次",具体说就是向中国开放,亚太地区的事务"不能没有中国的参加"。他还说,作为亚洲的一员,日本与亚洲的主要国家一衣带水的中国携手实现亚太各国的繁荣与稳定也是重要的。[⑨]但玄叶的目的是限制中国,他虽然说:"中国的发展是机会",但是他特别强调日本应该在建立"亚太地区网络"中发挥主导作用,必须深化日美同盟,今后这个同盟仍然是日本外交的基轴。限制和"规范"中国的意思还在玄叶公开提出的建立中日美三国间会谈的建议中看出,比如,他指出:有了包括中美两国在内的地区各国自愿参加的网络和规则的建立,亚太地区新秩序形成就完全有可能实现。否则的话,亚太地区的和平与繁荣"没有这三个国家携手合作就不可能形成,这是不言自明的。"[⑩]可以说,玄叶把中国纳入他提出的多层次网络或中美日三边机制的目的是使中国成为遵守国际规则的负责任的大国。他虽然说,这个网络绝不是包围和排除中国的网络,正相反日中两国一起努力为地区和平与繁荣做贡献是必要的,但是,他的另一句话却道出了他的内心所想,"日本在东亚峰会提出的亚太地区公共财产一"海洋合作机制"正是为了达到此目的。"[?]如上所述,日本在2011年东亚峰会提出的"海洋合作机制",就是所谓"东亚海洋论坛",它是以多边机制代替中国主张的双边机制,是规制和限制中国的机制。

二、经济上参加TPP, 谋求对华优势

没有超出国力的外交,日本经济的衰退阻碍了它发挥政治作用,所以外相玄叶指出:"为了重建日本的国力和外交力,必须回复日本经济力。"[?]"3•11"地震之后,日本经济受到严重打击,恢复经济成了日本政府的当务之急,参加TPP谈判是日本从对外贸易途径振兴经济的一个重要选择。

首先,通过TPP激活日本经济。日本的TPP推进派希望通过参加这个多边经济合作框架能够扩大出口使日本经济 出现转机,这是野田内阁宣布参加TPP谈判的主要动机。日本的经济多年来确实回生乏术,伴随着人口老龄化的愈演 愈烈,政府财政捉襟见肘,内需又在明显减弱,企业无法获得利润。特别是近年来日本企业为了增强国际竞争力, 已经把工厂转移到国外,造成国内产业"空洞化"日趋严重。曾几何时,日本的国际竞争力是世界第一,但是,现 在已经掉到第27位;人均GDP曾经是世界第二,现在沦为第19位;GDP总量曾经仅次于美国,位居世界第二的排名长达四十多年,现在被中国超越,降为世界第三,在不久的将来,被印度取代,沦为世界第四也是毫无疑问的。所以,对于仍然以外向型为主的日本经济来说,除了开拓出口市场,几乎别无它途。为此,早在推动参加TPP谈判之前,推行自由贸易机制,增加制造业产品出口,成了日本极力促进并期待尽早实现的目标。FTA(自贸协定)和EPA(经济合作协定)都是日本积极推动的经济合作框架,其主要谈判对象国是亚太国家。日本试图利用亚洲贸易圈的35亿人口和亚太贸易圈的约40亿人口所蕴藏的购买力,"使它成为日本的'内需'"。[?]

但是由于日本对农业的保护,自由贸易谈判进展并不顺利,近年来日本的邻国韩国已经在签订自由贸易协定方面超过了日本,这使日本产生了危机感,并打算在参加TPP方面与韩国竞争。TPP本来是新加坡、新西兰、智利和文莱四国于2006年首先缔结的FTA协定,后来,美国、澳大利亚、秘鲁、越南和马来西亚参加谈判。日本政府认为,如果日本参加这个谈判的话,迄今为止在自由贸易方面的劣势就会一举挽回,所以,日本于2010年11月9日就决定为参加谈判进行情报信息搜集,准备资料。根据日本内阁府的测算,参加TPP之后,十年以内日本的GDP将增加2.4-3.2万亿日元;经济产业省的测算结果是,如果日本不参加的话,GDP将有10.5万亿日元减少和81.2万人的雇用人数减少(与假设参加时比较)。

其次,通过参加TPP改善日美关系,消除经济摩擦。本来,TPP也是美国重振经济的一个重要环节,奥巴马上台以后,为了使美国经济走出困境,制定了五年内出口增长一倍的政策,目的在于以此来拉动产业复兴,增加就业,缓和社会矛盾。为此,美国必须谋求其他国家开放市场,TPP对美国的魅力就在于它可以扩大美国的出口,增加就业,改善其经济状况。特别是对美国来说,日本农产品市场开放的潜力非常大,奥巴马政府看重TPP框架的背景也就在这里。奥巴马首次提出TPP问题是2010年11月,在东京他首次要求日本参加这个谈判。2011年9月21日,日美首脑会谈,奥巴马对野田说:"你们在推行中日韩、欧盟的关系,没有参加TPP谈判余地了吗,请认真考虑一下。"[?]明确给日本下达了"指示"。

日本政府虽然对于参加TPP持乐观态度,希望振兴日本经济,但是,由于农业保护问题,日本社会并没有达成共识。野田内阁之所以最后决断参加这个谈判是因为日本要修补由于普天间问题出现裂纹日美关系,野田一再强调"日美基轴"的重要性,积极表示参加TPP谈判就是改善日美关系的重要环节。[?]同时,野田内阁还想通过谈判消除日美经济摩擦,希望通过TPP这样的多边谈判框架缓解美国要求日本开放市场的压力。日美自上世纪八十年代以来经常在经济领域发生摩擦,但总是日本受到美国的压力,美国要日本扩大内需,结果大多是日本做出让步。所以,就日美经济关系而言,从某种意义上说,TPP实际上是日美之间的更加高水平的自贸协定,是八十年代以来日美经济矛盾的延伸与深化。但是日本的外向型经济直到今天都没有什么本质上的改变,日本外务省认为,此次TPP谈判是一个多边谈判,日本希望与其他国家一起迫使美国让步。[?]日本的打算是先与各国分别进行FTA谈判,然后再进行TPP谈判,这样要求保留例外项目会容易一些,所以,表示参加TPP谈判也是解决日美经济摩擦的一个战略,日本想通过参与TPP,曲线实现正面无法推动的日美EPA。

第三,通过参加TPP谈判谋求对华优势。日本虽然在政治和安保上试图牵制中国,但是在经济上越来越依赖中国大陆市场,特别是大陆与台湾之间的"自贸协定"ECFA生效,无疑对日本来说是一大刺激,日本在占有大陆市场份额方面越来越处于劣势。当然,日本也同时认识到中国在构筑东亚地区合作方面其实也离不开日本的参与,因为日本毕竟是东亚一个重要的经济实体。所以,野田内阁认为,如果日本宣布参加TPP谈判,就意味着日本将与美国等市场经济国家加强经济合作,从而拉开与中国的距离,这样,中国推行的"东盟+3"也将难以实现。为此,他们认为中国可能为了防止日本进一步滑向美国,会在扩大进口日本大米和缓和稀土出口限制方面向日本做出让步。另外,因为TPP的参与条件过于苛刻,对中国来说言门槛太高,中国暂时尚不具备参加的条件,所以,中国阻止日本参加TPP谈判的目的在于,使日本在孤立的条件下不得不进入中国主导的东亚共同体中。[?] 当然,日本参加TPP,除了向中国施加压力,迫使中国让步之外,日本还想通过参与TPP谈判来改善贸易条件的同时,与美国实现更紧密的经济联系,从而在战略上扭转日本在对华经济关系上的劣势,在中美之间的平衡中实现对中国的"优势",获取更大的利益。

三、军事上调整方向,加强自主防卫能力

政治的影响力必须以经济和军事实力为基础,近年来虽然日本的财政窘迫,不过,再穷也不能穷军事,日本虽然国防费的总额没有增加,但是针对中国的崛起,日本海空军的实力还是有所增加。

首先,调整国防思路,加强自主防卫。日本增强海空军实力的背景是中国的迅速崛起和美国的相对衰落。日美同盟不仅是个政治同盟,更是一个军事同盟,是日本在防卫上的重要依托。然而,这个依托虽然政治上仍可以利用,但军事上越来越让日本感到靠不住。因为,美军的军事防卫范围不仅在东亚,美国现在控制着欧洲、高加索地区、黑海、波罗的海、中东、北非、南亚、印度洋、东亚、太平洋和西半球各地区,由于经济实力的减弱,美国越来越明显地表示出它已经难以维持其全球霸权。日本学者和官员预测,因为经济低迷和财政赤字,美国将不得不削减军费开支,"对美国的安全保障来说,最大的威胁是美国的财政事情。"[?]2011年开始,战后生育高峰出生的美国人将陆续退休,这些人大约有7千7百万。他们的退休将给美国政府增加额外的财政负担。1990年,美国政府对退休人员的财政支出占联邦预算的29%,而2010年则上升到50%,到2020年这个数字将达到75%。一个政府支付这么高的退休金是不可能的,但是,如果削减政府应该支出的退休金和医疗费,也会引起政治问题,对此政治家左右为难。美国已经没有余力承担维持世界警察任务所需的费用。美国的国防预算维持一个不增不减的局面已经很勉强了。美国现在的国防预算是5千4百亿美元左右,这个数字在今后至少十年内,很难有所增加。

相对于美国的财政经济困境,中国却表现了强劲的势头。日本有学者认为,中国的军费在过去21年间每年都以两位数增加,国防预算增加了22倍。现在中国的国防预算是800亿美元,但是据他们估算中国发表的数字只是实际数字的一半或三分之一,到2020年中国的军事预算将超过8千亿美元。[?]特别是中国弹道导弹的射程已经覆盖了关岛,新型隐形战机歼-20试飞成功,很快就将正式服役,完全自主研发的航母的建造也紧锣密鼓,南海和东海的海上交通处在中国的控制之下,尤其是中国对西太平洋的控制欲也已经呼之欲出。他们认为,经过冷战结束后的20多年时间,21世纪的国际秩序骨骼已经显示出来,这就是以太平洋到印度洋的海洋战略为中心的中美两国之间的势力均衡。尤其是今后20年,东亚地区的势力均衡将发生变化,中国必将成为军事强国,而随着中国的军事能力增大,美国最终会被赶出东亚,到时台湾、日本和朝鲜半岛都将被纳入中国的势力范围之内。对此种战略预判,基辛格与布热津斯基也在私下都不约而同地给以印证,他们认为:中国将必可避免地成为亚洲的霸权国家。[?]有人预测,就像十九世纪末,西半球的霸权国家大英帝国曾经和平地把霸权地位转移给了美国一样,在2020年美国也不得不把他们在东亚的霸权地位和平地转移给中国。

面对如此历史性的权力转移和格局的变化,日本在战略选择上出现了新的动向。日本鸽派关于继续维护和平宪 法就可以获得安全的观念受到质疑,而认为紧跟美国就可以获得保护的"向美一边倒"也开始出现动摇。美军的再 编也给日本重新思考的机会,比如,美国决定在关岛和澳大利亚的达尔文增加和部署兵力,但是却决定从冲绳撤走 8000名海军陆战队,这进一步加深了日本对自我防卫的重视程度。因为他们意识到如果东亚发生权力转移,日本将 不得不处于中俄朝三个有核国家的包围之中,有人指出:主张政治上深化日美同盟的对美依存派是缺乏长期战略思 考的,今后不会再有跟随美国就安全的状况了。[21]他们主张"靠人不如靠己",日本必须加强自己的"自主防卫能力"。这样,一边强调日美同盟的政治作用,另一边却逐渐主张加强自主防卫力的构想便形成了。

其次,制定新版防卫大纲,目标直指中国。日本加强自主的防卫能力的指导性文件是2010年发表的新版防卫大纲。普天间问题虽然是影响日美关系的一个重要因素,但是,这并不影响日本增加国防实力的步伐,日本甚至借搬迁之机,填补美国的空白,增加自身在冲绳方面的防卫力,而且其目标是针对中国的。新版防卫大纲就是在这个背景下公布的,比如,大纲规定在冲绳本岛新增加自卫队员2千人,加上原有的2千人,自卫队在冲绳呈现4千人态势。防卫大纲还规定把现有的16艘潜艇增加到22艘,把现有的4艘宙斯盾舰增加到6艘,还规定将来把冲绳本岛的第十五旅团升格为师团。日本的目的在于逐渐将依赖美军防卫冲绳的现状改为依靠日本自己来防卫。防卫大纲公布之后,2011年11月10日,日本在大分县举行了一次大规模的军事演习,演习中日本从北部地区调动了包括90式大型坦克在内的40余辆战车,还首次公开利用了民间运输工具进行运送。从北到南大规模调动精锐部队的千里大移动,绝对不仅仅是为了参加一次军事演习,而是为了落实新版防卫计划大纲提出的加强西南地区军事防卫的战略。日本政府虽然没有明确表示日本防卫政策的目标是谁,但是学者和媒体都不约而同地认为新防卫大纲的目的在于使日本能够应对中国崛起,把中国变成日本防卫的假想敌国。[22]

另外,修改武器出口三原则的意向也是新版防卫大纲的重要内容。防卫大纲本身虽然没有明确规定要修改武器出口三原则,但是,却加入了关于武器装备部件向海外转移的必要性内容,从而为日本参加西方国家联合研制和生产新型武器开了绿灯。到了2011年12月27日,在反对修改武器出口三原则的社民党已经退出执政联盟之后,日本内阁官房长官藤村修宣布了日本安全保障会议关于修改武器出口三原则的决定,并制定了"关于向海外输出防卫装备品的基准",规定:在日本政府的事前同意和严格管理下,日本企业可以参加欧美等国的国际共同武器研发与生产。此次修改是对1976年关于全面禁止武器及关联技术规定的动摇,它规定了两个例外,一个是日本可以参加武器的国际共同研发与制造,另一个是日本可以出口与对象国的和平构筑及人道主义支援相关的防卫装备品和相关技术。关于参加国际共同开发与生产武器,对象国必须是在安全保障方面与日本有合作关系,并对日本的安全保障有贡献的国家。

尽管设立了种种限制,此次武器出口三原则的修改还是具有长远战略意义的。该原则是1967年佐藤内阁提出的,当时包括禁止向共产党国家、禁止向联合国规定不可对之出口武器的国家和禁止向纷争当事国出口武器三项内容,1976年三木内阁把这三项内容扩展为禁止向所有国家出口武器。然而,随着时间的推移,新型武器,比如说隐形战机和先进舰船的研发与生产需要巨额的资金和最新技术,即使作为发达国家的日本也不能单独完成这个任务,必须由多个国家进行合作。再加上日本连年削减防卫经费,使其军工产业陷入困境,防卫省担心长期下去对日本的防卫生产基础将产生不良后果。特别是他们考虑到中国国防实力的增强对日本造成了巨大的压力,迫使日本不得不考虑自己的军工产业发展和自卫队装备的更新换代。这样,武器出口三原则不仅成了日本获得这种尖端武器的障碍,而且也妨碍了日本军工产业的发展,更重要的是日本无法抗衡中国武器的现代化给它造成的压力。然而,由于公明党的反对,该问题曾一直困扰着自民党政权。日本一些媒体也认为,关于武器出口的管理政策也应该随着时代的变化而调整,[23]现在,这个问题终于在民主党政权下得以解决,这对日本今后加强自主防卫能力有重要意义。

这里值得注意的是,在修改基准中日本预想的所谓在安全保障方面与日本有合作关系的国家具体所指是美国、北约成员国和澳大利亚。因为日本要参与这些国家联合研制的新型隐形战机F-35的生产和引进。武器出口三原则被修改之后,日本防卫省最终决定把美英等9个国家参与,以美国洛克希德·马丁公司为主研发的F-35战机作为自卫队战机更新换代的首选对象,选择F-35的理由中有一条是鉴于中国歼20的部署前景,日本必须与之抗衡。防卫省决定将为自卫队配备42架这种战机,2016年将有4架交付使用,今后20年间,日本将投入约1·6万亿日元参与这种战机的生产。防卫省选择了三菱重工公司、IHI和三菱电机等三个公司作为日方的制造合作企业,三菱重工负责机体、IHI负责发动机、IHI负责电子机械部分的生产与组装。日本参与的程度将在40%左右,作为9个研发国之外的国家,日本所占比例可谓异常的高。因为日本没有参与研发,所以洛克西德公司将在生产过程中向日本提供一部分技术资料,

尽管十分有限,日本毕竟可以通过参与生产获得一些技术,同时还可以通过生产振兴日本的军工产业,为日后独自生产尖端武器奠定基础。在2011年9月之前,日本的军工产业及其关联企业有1200多个在战后50多年时间里参与了F2战机的生产,但是现在全部停产了。从这个意义上讲,防卫省的这个决定不仅为今后日本加强军备防范中国打下了基础,还成了日本军工企业摆脱困境的"摇钱树"。

评价:

美国宣布"重返亚太",其目的在于牵制中国的崛起,这就要求日本必须在战略上作出选择。鉴于中日之间的结构性矛盾,再加上中国超过日本,成为世界第二位的经济大国,使日本自然产生了危机感,因此,它的权力政治天平必然会向美国倾斜,目的在于利用美国抵消因中国迅速崛起给它带来的战略压力,上述日本在政治战略、经济和军事方面的选择基本上反映了这个特点。但是,加强日美同盟以及联合亚太其他国家牵制中国的安排也与日益紧密的中日经济关系相矛盾,更与中国日益增大的影响力相矛盾。参加TPP谈判,固然是日本为了恢复经济而作出的一个选择,但是这个决定同时也是牵制中国的一个重要步骤,而围绕TPP问题日美之间的矛盾也不能被掩饰。比如,围绕日本所期待的TPP中的"例外"项目,日美之间久存在分歧。至于日本将来在军事上能否成为牵制或者是防范中国的因素,还有待于国际局势与日本社会状况的发展与变化。目前的新版防卫大纲与武器出口政策调整,只不过是他们已有的成为"正常国家"愿望的一个反应。然而,在国内主流民意的根本性变化之前,在和平宪法被修改之前,在日本拥有核武器之前,特别是在日美同盟仍然是日本外交政策"基轴"的前提下,日本只能充当美国帮手的角色,日本在军事上完全独立自主尚需时日。总之,日本虽然对外战略的重点仍然是"日美基轴",但是"中日协商"也不容忽视,它必须在日美同盟的基础上加强中日关系,因为,就中短期来看日本的防卫不能没有美国的保护,日本的经济发展又不能没有中国的"内需",这是基本事实。日本不在中美之间维持真正有效的平衡,其外交选择就不会走出困境。

注释

- [①]玄叶光一郎 "日本の豊かさはアジア太平洋地域とともに", 日本外务省网站: http://www.mofa.go.jp/mofaj/press/enzetsu/23/egnb_1214.html。2011年12月14日。
 - [②]【日】《每日新闻》2011年11月20日。
- [③] "日本自民党呼吁加强日美关系抗衡中国",中评网: http://www.chinareviewnews.com , 2011年12月13日。
 - [④]【日】《每日新闻》2011年9月28日。
 - [⑤] "海洋安保で協力強化=中国けん制-日比首脳", 朝日新闻网站:
- http://www.asahi.com/international/jiji/JJT201109270131.html.
 - [⑥]【日】春名幹男"米中の本音を読み取れない民主党の愚"。《VOICE》, January, 2011, 第78页。
 - [⑦]"美日印首次对话隐然结盟打压中国亚太影响力",新华网,2011年12月21日,
- http://news.xinhuanet.com/mi1/2011-12/21/c 122456192.htm.
- [⑧]玄叶光一郎 "日本の豊かさはアジア太平洋地域とともに"2011年12月14日,日本外务省网站: http://www.mofa.go.jp/mofaj/press/enzetsu/23/egnb 1214.html。
- [⑨]玄叶光一郎 "日本の豊かさはアジア太平洋地域とともに"2011年12月14日,日本外务省网站: http://www.mofa.go.jp/mofaj/press/enzetsu/23/egnb_1214.html。
- [⑩]玄叶光一郎"日本の豊かさはアジア太平洋地域とともに"2011年12月14日,日本外务省网站: http://www.mofa.go.jp/mofaj/press/enzetsu/23/egnb_1214.html。
- [11]玄叶光一郎"日本の豊かさはアジア太平洋地域とともに"2011年12月14日,日本外务省网站: http://www.mofa.go.jp/mofai/press/enzetsu/23/egnb 1214.html。
 - [12] 【日】玄叶光一郎 "TPPを奇貨にFTA 交渉を加速化する", 《VOICE》, January, 2011, 第101页。
 - [13]【日】玄叶光一郎"TPPを奇貨にFTA 交渉を加速化する", 《VOICE》January, 2011, 第96-97页。
 - [14] "米大統領: TPP参加を野田首相に迫る首脳会談で"《每日新闻》2011年10月12日。
 - [15]【日】《每日新闻》2011年11月13日。
 - [16]【日】《每日新闻》2011年11月13日。
 - [17]【日】葛西敬之,"日美同盟と表裏一体",《读卖新闻》2011年11月27日。
 - [18]【日】伊藤贯"十年後米軍が東アジアから撤退する理由", 《VOICE》, 2011, 第69页。
 - [19]【日】伊藤贯"十年后米軍が東アジアから撤退する理由", 《VOICE》, 2011, 第76页。
 - [20]【日】伊藤贯"十年后米軍が東アジアから撤退する理由", 《VOICE》, 2011, 第77页。
 - [21]【日】伊藤贯"十年后米軍が東アジアから撤退する理由", 《VOICE》, 2011, 第69页。
 - [22]【日】上杉隆"新防衛大綱の焦点は対中戦略", 《VOICE》January, 2011, 第43页。
 - [23]【日】《读卖新闻》2011年12月28日

研究生教育 招生工作 教育管理 学生活动

首页	新闻动态	区域研究	研究专题
关于我们	最新动态	中国	政治与安全
新闻动态	团队出访	北美	经济
会议活动	外宾来访	拉美及加勒比	能源与环境
区域研究		东北亚	文化与教育
研究专题	专家团队	东南亚	全球治理
专家团队	研究所	太平洋岛屿	战略理论
研究成果	研究中心	南亚	
国际展望	专家名录	中东	研究成果
研究生教育		俄罗斯及中亚	论文
视频		非洲	时评
		欧洲	专著
			研究报告

未经许可,禁止进行转载、摘编、复制及建立镜像等任何使用。 本网站版权属于上海国际问题研究院,引用本网站内容请注明上海国际问题研究院网址。 Copyright 2009 上海国际问题研究院 沪ICP备09044191号-1

加入我们 联系我们 友情链接 报考研究生